
               令和元年度 オープンミーティング 議事録 

テーマ 

芦屋のお財布事情と１０年後の姿  

‐財政状況と次期総合計画について- 

１.第５次総合計画について 

２.財政状況について 

日   時 令和元年 10 月 19 日（土）15:00～16:30 まで 

場   所 ラポルテホール 

参 加 者 ２５名 

行政出席者 いとう市長，佐藤副市長，福岡教育長 

意見交換の概要は，次のとおりです。 

★調査結果等補足説明については，当日発言内容と区別するため【⇒赤字】で

表示しています。 

★いただいたご意見等はそのまま記載していますので，実際の状況と異なるも

のもあります。 

【ご質問・ご意見等】 

1 （質問・ご意見） 

 精道幼稚園跡地の活用（こども園の後）はどうなるのか。市民の好意によ

り市が取得した経緯があるので，公共用地として維持して欲しい。 

 クロマツの保存もお願いしたい。 

（市からの説明・回答） 

精道こども園の後は，打出保育所の建替え等の際の活用について検討して

いるところです。その後は未定ですが，経緯や立地を考慮して，できるだけ

有効利用したいと思っています。先の話になりますが，そのときの最善を慎

重に検討していきます。市長の一存だけで決めることではなく，このような

ミーティングの場などで市民の方の声を聞き，活用の仕方や歴史的背景を勘

案し，方針を決定したのちに議会の承認を得る必要があります。 

2 （質問・ご意見） 

 こどものインフルエンザ予防接種費用が高額なので助成をして欲しい。他

の自治体では実施しているところもある。 

（市からの説明・回答） 

 今のところ補助は考えていません。子育て施策については，食育や病後

児・病児保育などにも力を入れています。 



【ご質問・ご意見等】 

3 （質問・ご意見） 

翠ヶ丘に市営住宅があるが，空き部屋や屋上の空きスペースに防災資材や

食料などを置けないか。また，緊急時には市役所職員の詰め所や連絡所のよ

うに使えないか。福祉センターなど公共施設が２号線以南にしかないので北

側にも相談窓口などを設置してほしい。 

（市からの説明・回答） 

 防災倉庫の設置ができるかは持ち帰って確認します。市内北側の相談窓口

については，ＪＲ南側の再開発もあわせて検討していきます。 

⇒市営住宅の空き部屋は，災害時は避難者の受け入れ等に活用したいと考え

ているため，防災資材や食料などを置くことはできません。山手幹線の

ポケットパークで防災倉庫を設置しており，食料は拠点避難所で保管し，

各避難所に運送する計画です。

4 （質問・ご意見） 

 緑化団体等による緑化活動を含め，緑化促進していただいているが，ポケ

ットパークなどでも更に拡充してほしい。 

（市からの説明・回答） 

 環境対策は重要と考えているので，持ち帰って研究します。ゴミの処分を

西宮と広域化することも検討しています。 

5 （質問・ご意見） 

 総合計画の団体インタビューに自治会連合会が入ってないが何故か。今後

は是非，声をかけて欲しい。 

（市からの説明・回答） 

 日常的に情報交換ができていると認識しており，自治会連合会のお考えは

一定把握できていると考えています。 

⇒自治連合会は，総合計画を諮問する総合計画審議会の委員として，計画策

定に参画いただいています。 



【ご質問・ご意見等】 

6 （質問・ご意見） 

 大雨などによる川の氾濫の対策として，堤防を築く必要があるのではない

か。 

（市からの説明・回答） 

 宮川，南芦屋浜について護岸のかさ上げをおこないます。芦屋川について

は，降雨時にはランプを点灯させており，開森橋については，大雨に対応す

る橋脚の施工をしています。今後は近年の災害を受け，国土強靭化にあわせ

たハード整備を行います。ソフト対策については事前に対応する仕組みを構

築していきます。 

⇒計画降雨に対する河川整備は完了しています。 

7 （質問・ご意見） 

 防災無線が聞こえない。もっと大きな音にできないのか。 

（市からの説明・回答） 

今年度に改修工事を行うので聞こえやすくなると思います。防災無線だけ

でなく，緊急告知ラジオやスマートフォンへの発信など様々な方法で伝えて

いくことを検討していきます。 

8 （質問・ご意見） 

 東芦屋町の市有地が一度競売に出て取り下げられた。現状の財政状況なら

ば，売却して活用することも必要と思う。できるだけ負債を減らす努力が必

要。 

（市からの説明・回答） 

住民の方と協議を行い，市有地としての有効活用も含めて検討していま

す。 

9 （質問・ご意見） 

 山手幹線の道路の拡幅計画について，できていないことへの住民への丁寧

な説明が欠けているように思う。 

（市からの説明・回答） 

実現には時間がかかりますが，今年度，都市計画道路等の優先度の検討を

行っていますのでもう少しでお示しできると考えています。 



【ご質問・ご意見等】 

10 （質問・ご意見） 

 消費税増により，市民は収入が減る。芦屋市の職員は給与が高いと聞いて

いる。市民に負担をお願いするならば，行政から歳出を減らす姿勢をみせる

必要ではないか。 

（市からの説明・回答） 

職員の給与については，国との職員の年齢構成の違いなどがありますが，

適正な水準とする取り組みもしているところです。震災以降，給料カットも

行ってきた経緯もありますので，ご理解ください。 

11 （質問・ご意見） 

 市の職員が５年間で１０％増えているが何故か。また，定員管理計画を策

定し，増やさない方向を示すべきではないか。 

（市からの説明・回答） 

要因として，消防職員，保育士が増えていることが挙げられます。今のと

ころは定員管理計画の策定は考えていませんが，人件費が膨らむことは望ま

しくないので，複数の課で非常勤嘱託職員を共有するようなことも研究して

いきます。

12 （質問・ご意見） 

 ＪＲ南側の工事に伴い，南側のタクシー乗り場がなくなっているが，今後

再開発事業が始まるまでは南側のタクシー乗り場はないのか。 

（市からの説明・回答） 

市の持っている土地を利用した代替の乗り場を提案しましたが，安全性の

問題からできなかったので，引き続き協議・調整を行います。

13 （質問・ご意見） 

 来年度の予算は超財政難となっているようだが収支が分からない。何故

か。今年度はそれほど赤字でないようだが。いつまで続くのか。 

（市からの説明・回答） 

芦屋市は普通交付税の不交付団体になり，普通交付税が交付されなくなり

ましたが，その一方で保育無償化により予想していない市の負担が増加して

います。また，ふるさと納税での市外への流出も負担になっており，震災関

連の事業がひと段落し，その間に止めていた事業に手をつけ始めたことも影

響しています。これまで不足分は基金（貯金）を切り崩してきましたが，今

後はできるだけ取り崩さずに事業を進めていきたいと考えています。


